



ENTREGA No. 54 DESARROLLO DE LA TEOLOGIA DE LA BIBLIA

Apreciados hermanos lectores, buenos días: por considerarlo de gran importancia en la formación de una creencia adulta, les presento este compendio, tomado del libro: PARA ENTENDER LA BIBLIA (Curso de Catequesis), del Presbítero Nelson Giraldo Restrepo:

La palabra desarrollo quiere decir que una cosa se desenvuelve, que pasa por algún cambio. Cuando hablamos de "Desarrollo de la teología en la Biblia", queremos decir que las ideas y entendimiento religioso del pueblo de tiempos bíblicos se desenvuelven y pasan por cambios.

- **La comprensión del pueblo de entonces, era como la comprensión de un niño.** El entendimiento de un niño es simplificado, confuso, bastante limitado, al principio. Por ser niño no es capaz de alcanzar más; pero con los años de reflexión, de estudio y con la experiencia de su vida su entendimiento aumenta y se profundiza.
- **De la misma manera, también el pueblo de Israel vivió su etapa de niñez en el camino del Señor** (en el entendimiento teológico). Al principio era un pueblo muy desenfrenado, con ideas bastante paganas (el judaísmo es un sincretismo de las religiones del oriente medio). Había mucha crueldad, injusticia y corrupción; eso se debía a las actividades paganas del mundo donde ese pueblo vivía; apenas conocían a Dios.

Pero con el correr de los siglos las ideas y comprensión religiosa de ese pueblo, llegaron a una etapa más madura (al monoteísmo) El Espíritu de Dios quiaba a los hombres en el proceso. Ya hay grupos y personas más entregadas que le buscan algún sentido a la vida y descubren a Dios y a sus actitudes. Hay cambio de ideas y actitudes. **Su capacidad de alcanzar una mejor comprensión aumenta y esto se refleja en las cosas que enseñan y describen.**

Es importante tener esto en cuenta cuando estudiamos el Antiguo Testamento; reconocer que hay etapas en la revelación. No nos escandalicemos por la crudeza, brutalidad (ver casos de brutalidad en el libro de Números), y corrupción de las etapas más antiguas (paganismo o politeísmo, henoteísmo o monolatría [Moisés no fue monoteísta sino, henólatra o monolatra] y monoteísmo).

- Agradecemos a Dios, quien ha aclarado muchas cosas para nosotros por medio de la vida y enseñanza de su mejor representante: Jesucristo. Estudiaremos más detalladamente ejemplos de cómo, **con el correr del tiempo, la teología y las ideas religiosas han pasado por un cambio y han progresado.**

DESARROLLO DE LA VIDA MORAL: El Antiguo Testamento muestra que hay un desarrollo en el "sentido de la vida moral". Este desarrollo al principio es muy limitado. Se permitía la esclavitud, uno podía tener varias mujeres (se permitía la poligamia, aunque no la poliandria, Salomón, por ejemplo, tenía muchas esposas).

- La mujer recibía trato inferior (considerada ser de segunda categoría), y la moralidad para ella era más estricta que para el hombre (esto es culpa de la versión bíblica de que Eva fue sacada



PARROQUIA
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



de una costilla de Adán, con lo cual se supone que ella viene del hombre, equivocación corregida por la versión bíblica de que ambos fueron creados a la vez). Se permitía el divorcio.

- Había gran odio hacia los extranjeros y mucha crueldad en las guerras. Se recomendaba que los prisioneros, sus familias y los pueblos conquistados fueran muertos.
- No tomaban muy en serio los robos. A veces hasta los reyes y héroes vivían una vida moral de bajo nivel. Aún hoy día, hay personas y localidades que todavía viven algunos de esos niveles de pensamiento y vida.

Sin embargo, **ya con Isaías se nota algún cambio** (avance cultural). Él se da cuenta de que algunas de estas prácticas no corresponden con la voluntad de Dios. Isaías escribe:

- "El Señor ha dicho: Esté pueblo se acerca a mí solo con palabras y me honra sólo con los labios, pero su corazón sigue lejos de mí. Su religión no es más que costumbres y lección aprendida" (Is 29, 13). Jesucristo repite la misma acusación 700 años después (Mt 15,8-9).

En el Nuevo Testamento las cosas cambian. **Con la venida de Cristo, las enseñanzas morales se purifican** (yo soy cristiano porque no he encontrado ética más bella, práctica y aplicable que la enseñada por Jesús). La esclavitud seguirá existiendo todavía por algunos siglos más; pero el divorcio ya no se permite; los matrimonios son unidos por Dios y el hombre no debe separar lo que Dios ha unido. El tener otra mujer es adulterio (Marcos 10, 1-10). No digamos ya de la inmoralidad sexual y de la impureza y los que practican estas cosas no pueden tomar parte en el reino de Cristo (Ef 5,3-6).

Cristo cambia también las enseñanzas referentes al trato con los extranjeros. **Ya no se debe odiar a los extranjeros, sino ayudarlos**. En la parábola del buen samaritano, por ejemplo, el extranjero samaritano es el único que ayuda al herido en el camino (Lucas 10,33-34). Y en el día del juicio final, uno puede ser salvado por haber ayudado a un extranjero; "anduve como forastero y me dieron alojamiento" (Mt 25,35).

Además, referente a las guerras, uno ya no solamente no debe matar a los prisioneros y conquistados, sino que debe perdonar y amar a todo enemigo. Cristo enseña: "También han oído que se dijo antes: **ama a tu amigo y odia a tu enemigo**. Pero yo les digo: Tengan amor para sus enemigos, bendigan a los que les maldicen, hagan bien a los que les odian, oren por los que les insultan y maltratan". Estos han sido algunos ejemplos de evolución o de desarrollo en la vida moral, en las enseñanzas de la Biblia.

- Como se puede observar, la EVOLUCION se da hasta en el desarrollo teológico, es decir, el concepto que se tiene de Dios, va cambiando según el avance intelectual del hombre.

Hasta una próxima entrega y que Dios los proteja a todos y sus familias. Hernando Flores Torres, Pastoral Familiar N. S. del Tránsito.